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A.Kさん：早稲田では法学部に所属し 
ていますが、留学先の香港城市大学で
は、リベラルアーツ学部の政治学科に
属しています。7月の中旬くらいに早 
稲田大学留学センターで留学先大学の
履修登録案内をもらい、1学期目の9月 
から12月は、自分の専攻と関わりのあ 
る「比較政治学」「基礎社会学」「政
治学入門」「政府と政治 in 香港」と 
いう授業を履修しました。自分の専攻
以外の授業も取れるので、「都市社会
学」と「開発学」という授業も取って
いました。
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A.Kさん

香港
香港城市大学 EX-R

登壇者紹介

留学先の履修科目にについて
教えてください！

H.Wさん

韓国
高麗大学校 DD

C.Kさん

香港
香港大学 EX-R

01 留学先の授業について

コロナ禍の留学について、
アジア地域へ

留学中の御三方に
お話を伺いました！

香港城市大学の様子（A.Kさん）



H.Wさん：留学先である韓国の高麗大学校では
統計学専攻なので、主に統計学の授業を履修し
ています。高麗大学校では英語で行われる講義
も多くあり、統計学以外の授業も履修できるた
め、教育学や経営学などの授業も取っていま
す。3月から授業が始まりましたが、科目登録
は2月にオンラインで行いました。
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幅広い科目、そして香港に留学中だから 
こそ学べる特色のある授業を取られてい 
ますね！続いてH.Wさんお願いします。

C.Kさん：早稲田では国際教養学部に属してお 
り、１年生の時は政治やジャーナリズムの授業を
中心に履修していました。中国の政治にも興味が
あったため、中国語も履修していました。香港大
学では早稲田同様、政治やジャーナリズムの授業
を履修しています。香港の文化についても知りた
かったので、香港の文化を学べるカルチャースタ
ディーズの授業と、引き続き中国語の授業も履修
しています。副専攻のジェンダー学も取ってお
り、興味のある授業を幅広く履修しています。
香港大学は少し特殊で年度の初めに1年間分の授 
業を組むので、前期に後期分の授業も履修登録し
ました。

高麗大学校の様子（H.Wさん）

英語で開講されている授業は留学生でも 
履修しやすいですよね。最後にC.Kさん 
お願いします。

香港大学の様子（C.Kさん）

履修登録は各大学で異なるので注意が必要ですね。コロナ禍の留学ということ
で、例年とは違った授業形態だと思いますが、どのように授業が行われている
のか、対面やオンラインなど、教えていただけますか？

A.Kさん：9月から12月の授業では、50人以下は基本的に対面、50人から80人は対面または
オンラインの選択式、80人以上が完全オンラインでした。私が取っていた6つの授業のうち、
4つがオンラインと対面の併用、2つは完全オンラインでした。1月から始まる来学期は、
80人以下はオンラインと対面の併用、それ以上の人数は完全オンラインとなる予定です。

制約がある中でも、対面の授業も多く履修できていたのですね。H.Wさんはい
かがですか？

H.Wさん：韓国の高麗大学校では、2021年の授業は基本的にオンラインで行われましたが、
ゼミ形式の授業は対面で行われることもありました。僕が取っていた科目では、授業は全て
オンラインでしたが、試験は対面で行われることが多かったです。



H.Wさん：そうですね、僕は家で授業を受けました。現地の学生は、カフェや自習室を借
りて授業を受けていることが多いですね。
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オンラインで授業を受ける場合は家や図書館など、どこで受講しましたか？

C.Kさん：香港大学は規模が小さいこともあって、私の授業は基本的に全て対面でした。
ただ留学生もたくさんいるため、いくつかの授業はハイブリッド形式でした。また、隔離
中の生徒に対して、zoomで授業を受けられる配慮も大学側からありました。肌感です
と、9割の大学の授業が対面、一部のレクチャーがオンラインで行われていますね。

そうなのですね。香港大学のC.Kさんはいかがですか？

香港の様子（C.Kさん）

A.Kさん：大体は座学の授業でした。３時間のレクチャーでは、最初の２時間は聞いてるだけ
で、最後の１時間になると先生が質問を投げかけてきます。zoomならば「手を挙げる」機能
を使い、対面であれば実際に挙手して答えると、成績に加算されることもありました。
また、私が履修していた６つの授業のうち、4つはグループワークやグループプレゼンが
ありました。

C.Kさん：私は中国語を除いて、文化学、カルチャース
タディーズ、ジェンダー、政治と４つの授業を取って
いたのですが、どの授業でもグループワークが多かっ
たです。思い出深いのはカルチャースタディーズのグ
ループワークです。香港の観光業を盛り上げようとい
うグループプロジェクトでして、実際に香港の遠くに
ある島に行って、1日観光をし、動画製作を行いまし
た。動画掲載用のwebサイトも自分たちで作り、実際に
製作した動画をアップロードしました。早稲田では外
に出てフィールドワークをする経験がなかったので、
新鮮な経験でした。

ありがとうございます。座学やプレゼンテーションなど、授業の内容は皆さん
いかがでしたか？

H.Wさん：統計学科の授業は座学中心なので、基本的には授業を聞くだけでした。一方で、 
社会学や人文科学系の授業はグループワーク形式の授業が多かったです。今年の春学期に経
営学科の授業を取りましたが、グループワークが必須でした。



C.Kさん：私は寮に申請したのですが、入る 
ことができなかったので、現在は「student 
flat」と呼ばれる大学の提携寮に住んでい 
ます。7人暮らしをしていますが、アジア人 
は私だけで、デンマーク人、フランス人、
パラグアイ人などルームメートは国際色豊
かです。香港にいながら英語をブラッシュ
アップできる、異文化交流ができるのは非
常に良いですね。香港の大学は寮ごとにイ
ベントが多く、もっとローカルな人とも接
したいと思っているので、後期からは大学
直営の寮に入る予定です。
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続きまして、現地の生活について、居住形式など教えてください。

02 現地での生活について

C.Kさん：私の寮はキッチンの設備があまり整って
いないので、ほぼ外食をしています。そのため、食
事にはかなりお金を使っています。香港ではローカ
ルの食事は安いのですが、特に日本食や洋食の値段
が高いです。私のルームメートは洋食を好むので、
みんなで食事に行く時は2000円ほど毎回使ってい
ます。コロナ禍なので、政府の食事に関する制限は
１グループ4人まで、或いは仕切りがあれば入店可
能となります。また、香港には”leave home
safe”というアプリがあり、入店時にこのアプリを
専用の機械にスキャンすることで滞在記録が残りま
す。入店するには、このアプリのスキャンが必須と
なっているレストランがほとんどです。

H.Wさん：僕はアパートの方が経済的だと思い、ア
パートを借りました。韓国のアパートはベッドや机
が備え付けで、自分の荷物だけを持って引っ越せる
ので、入居は特段大変ではありませんでした。

A.Kさん：私の大学では交換留学生に対する寮の募集
が無かったので、大学が斡旋してくれた大学アパート
から住居を探して申し込みました。ルームメート２人
は中国本土の学生です。大学外のアパートなので、み
な大学や勉強している学問が異なるので、刺激になり
ます。

寮やアパートではご飯を作ることもあると思いますが、食事の準備などは
どのようにされていますか？

寮の友人との1枚（C.Kさん）

韓国のアパートの様子（H.Wさん）

leave home safeのアプリ（C.Kさん）



H.Wさん：外食は少し高いと感じているので、僕は自炊の方が多いです。ただ、韓国のスー 
パーは物価が高いので、自炊の材料を買うためによく市場に行きます。韓国語があまり上手
ではないですが、「これ」「それ」といった指示語やボディランゲージも使いながらコミュ
ニケーションしています。
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アプリの活用によってコロナ禍でも安心して外食に行けますね。
韓国ではいかがですか？

A.Kさん：私は香港の繁華街に住んでいるのですが、治安は周りから聞くほど悪くなく、わざ
わざ危険そうなところに近づかなければ、夜1人でも安全に家まで帰れます。繁華街なので、
周りが明るいというのも安全の理由だと思います。コロナ禍での治安の変化でいうと、私は
2021年の8月に香港へ来たのですが、2019年以降活発化していたデモ活動がコロナ対策によ
って集会が禁止され、その結果街が静かになったと聞きました。

H.Wさん：韓国、特にソウルは治安がいいと思います。自分が住む地域では犯罪事件を1度も
見たことがありませんし、外出時もあまり警察を見かけることはありません。韓国の街は防
犯カメラが多いので、表立った犯罪は少ないですね。

ありがとうございます。続いて現地の治安についてお聞きしたいと思います。
コロナ禍における治安の変化等もあれば、合わせてお願いします。

C.Kさん：香港は2019年のデモのイメージが強いと思うのですが、警察や政府が日々犯罪を
強く取り締まっているので、治安はいいと思います。

03 現地でのお金事情について

続きまして、読者の皆さんが気になるであろう留学
中のお金事情についてお聞きしたいと思います。

H.Wさん：はい、まずは家賃からお話しします。家賃は光熱
費込みで毎月4.5万円ほどかかっています。食費は２〜３万
円くらいでカバーできていて、交際費、テキスト代などで
１〜２万円かかっています。韓国の入国管理局のデータによ
ると、毎月８万円相当のお金が必要とのことなので、韓国に
留学される方はそのぐらいの額を用意しておけば大丈夫だと
思います。

旅行などもされましたか？

H.Wさん：はい。韓国にも日本のゴールデンウィークのよ
うな休暇があり、その際に韓国の慶州に行きました。旅館
は1人3000円くらい、食費は1回の外食で1000円ほどかか
りました。

慶州旅行の様子（H.Wさん）



A.Kさん：食費に関しまして、私の場合は外食費と自炊用 
の食材費合わせて5万円くらいになります。香港の家賃は 
少し高いので、ひと月10万円です。交通費は日本より安 
く、早稲田から大手町くらいの距離感で100円もしない 
くらいなので、月に1万円もかかってないです。
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C.Kさん：私の出費は8万円くらいになり 
ます。家賃は非常に安く2万円で収まりま 
すが、残りの6万円を交通費、食費、衣服 
代などに充てています。香港は面積が小さ
く、泊まりがけで行く場所も少ないので、
国内旅行に多くのお金がかかることはない
と思います。

みなさんはお金のやりくりは奨学金、仕送り、貯金など、どのように行ってい 
ますか？

H.Wさん：僕は月5〜8万円ほどの奨学金をいただいてます。あとは、日本でアルバイトで 
稼いだお金でなんとかソウルで暮らしています。

A.Kさん：留学前にバイトで貯めたお金、親からの仕送りでやりくりしています。今は派
手に使いすぎないように気をつけながら過ごしています。

C.Kさん：私も、最初の数ヶ月は日本で稼いだバイト代で過ごし、現在は親からの仕送り
で生活しています。

現金やクレジットカードなど、現地ではどのようにお金を払っていますか？

H.Wさん：韓国では、外国人登録証があれば、金融学生証を発行できます。学生証は銀行
口座に紐づけることができるため、デビットカードを入手してお金を支払うことができま
す。

A.Kさん：香港もIDカードを作ればクレジットカードを発行できるのですが、私は日本の 
クレジットカードと現金を使って支払いを行っています。現地では"alipay"という、日本 
の"paypay"のような電子決済サービスが普及しています。日本の給付金のようなお金も、 
香港ではなんと"alipay"で配られたみたいです。

現地の食事（A.Kさん）

友人たちとの食事の１枚（C.Kさん）

香港へ留学中のお二方はいかがですか？
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04 現地のコロナ対策について

有観客で公演を行えたのは貴重な経験ですね！
韓国へ留学中のH.Wさんはいかがですか？

C.Kさん：私はクレジットカードを2つ持っていまして、それを主に使っています。香港が 
実はあまりキャッシュレスが進んでいないことを事前に知っていたので、キャッシングが
できるカードも1つ持っています。香港は中国から近いためキャッシュレス社会のイメー 
ジを持たれることもあると思いますが、意外と現地のお店ではクレジットカードが使えな
いことがあります。現地のICカードも、チャージは現金でしか行えません。

これから香港へ留学に行かれる方は気をつけたいポイントですね。

続きまして、これから留学する方は特に不安に感じるであろう、現地のコロナ
対策について教えていただきたいと思います！

A.Kさん：香港は行政の力が強いため、コロナ対策はしっ
かり行われています。隔離中に外出した場合は罰金が課さ
れ、先ほど話に上がった"leave home safe"というアプリ
も、今年の12月からアプリ登録が無い場合には罰金制度
が導入されました。PCR検査施設の数も多く、設備は非常
に充実しています。私たちに政策を強制するだけの設備力
があると思いました。また、現地の人々はマスクの内側を
触らないよう非常に気をつけています。マスクを外した際
は紙のティッシュで包むなどマスクの扱いが丁寧であり、
細かいことですが私も実践しています。

C.Kさん：香港のコロナ対策でいうと、集会は4人までと 
人数制限があります。私は最初ダンスサークルに入ってい
まして、メンバー20人ぐらいで開放的なオープンスペー 
スで練習していた時に、4人ずつ練習するよう注意を受け 
たことがありました。ダンスの公演は演者がマスクをする
ことで、有観客で行えました。学校では、どの教室にも消
毒液がありますし、コロナ対策はかなり徹底しています。

A.Kさん：私も所属している演劇サークルで12月の初旬に公演を行ったのですが、観客がマ 
スクを着用して有観客で行えました。1回の舞台に上がれる人数が少なかったので、演者は 
マスクをしていませんでした。

H.Wさん：高麗大学校はオンライン授業を推奨しているの
で、対面の授業の際は、教室に入る前には学籍番号の登録が
必要になります。教室には消毒も完備しています。課外活動
はほぼオンラインで行いますが、対面で行う場合は、人数制
限を守らなければなりません。

学校の様子（A.Kさん）サークルでの練習風景（C.Kさん）

教室前での様子（H.Wさん）
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05 留学を検討している学生に一言！

最後に、留学を検討している早稲田生に一言お願いします！

A.Kさん：日本を出て、外国に来て
みないと見えない景色や知ることが
できない日本の価値があります。留
学を検討している方には、身をもっ
て留学をオススメします！

C.Kさん：私は、実は留学を辞退しようと思った
身なのですが、勇気を出して香港に来て良かった
なと思うことが多々あります。特に、「日本人が
世界からどう見られているのか」という日本人と
しての自意識が芽生えたことが一番大きな経験で
す。日本にいて、日本人に囲まれていると気づか
ない部分だと思うので、国際社会で活躍したい方
にとって留学は非常に貴重な経験になると思いま
す！

ありがとうございます。みなさんは留学前にワクチン接種などは行いました？

C.Kさん：はい、私は病院でワクチン接種を受けました。

H.Wさん：私も日本で打ちました。韓国ではワクチン接種が推奨されており、2回の接種 
を終えないとカフェや公共施設に複数人で行けません。

A.Kさん：私は留学へ行く人向けに早めに手配してくれた施設でワクチンを接種しました。 
その時の接種証明を、必要そうな集まりへ行くときには持っていくようにしています。

そうなのですね。コロナ禍の貴重な留学生活について教えていただきありが
とうございました！

H.Wさん：留学に少しでも興味があれば、
ぜひ経験した方がいいと思います。学生時
代に様々な経験をしておくことで、後悔の
無い学生生活を送ることができると思いま
す。ぜひ留学にチャレンジしてみてくださ
い！

友人との1枚（H.Wさん）

友人との1枚（C.Kさん）

友人との1枚（A.Kさん）


